

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, miércoles 29 de Marzo de 1905.

N.º 7109

AIRES DE FUERA

La enseñanza clerical

¡Ah! Ya os conocemos. Conocemos al partido clerical, partido veterano que ya tiene hoja de servicios. El es el que monta la guardia en la puerta de la ortodoxia; él el que ha encontrado para la verdad esos dos cables: la ignorancia y el error; él el que ha prohibido al genio y á la ciencia ir más allá del misal, y él el que quiere enclaustrar el pensamiento dentro del dogma.

Cuantos pasos ha dado la inteligencia europea, los ha dado á pesar de este partido; su historia está escrita en la historia del progreso humano, pero escrita al revés.

El se ha opuesto á todo.

El es el que ha hecho azotar á Prinele por haber dicho que no caerían las estrellas.

El es el que ha aplicado siete veces el tormento á Campanella por haber afirmado que el número de los mundos era infinito, entreviendo el secreto de la Creación.

El es el que ha perseguido á Hervey por haber probado que circulaba la sangre.

Con el testimonio del bíblico Josué prendió á Galileo; con el de San Pablo aprisionó á Colón. Descubrir la ley del cielo era una impiedad; encontrar un mundo una herejía.

El fué el que anatematizó á Pascal en nombre de la religión, á Montaigne en nombre de la moral y á Molière en el de la religión y la moral.

¡Oh, sí! No hay que dudarlo; cualesquiera que seáis, ya os llaméis del partido católico, ya seáis del partido clerical, os conocemos; ya hace mucho tiempo que la conciencia humana se rebela contra vosotros, y os pregunta: ¿Qué queréis de mí? Ya hace mucho tiempo que procuráis poner una mordaza al espíritu humano.

¿Y vosotros queréis hacernos dueños de la enseñanza? ¡Y no queréis aceptar ni á un escritor, ni á un filósofo, ni á un pensador, y rechazáis cuanto se ha escrito, descubierto, soñado, deducido, iluminado é inventado por patrimonio común de las inteligencias! Si el cerebro de la humanidad estuviese á vuestra disposición como la página de un libro, lo llenaríais de borrones, lo mandaríais á la hoguera; tenéis que convenir en esto.

En fin, hay un libro que desde la primera letra hasta la última es una emanación superior; un libro que es para el Universo lo que el Corán para el islamismo, lo que los Vedas para la India; un libro que contiene toda la sabiduría divina; un libro al cual la sabiduría de los pueblos ha llamado Sagrada Biblia. Pues bien; vuestra censura ha llegado hasta ese libro. ¡Cosa inaudita! ¡Cómo deben ad-

mirarse los sabios! ¡Cómo deben espantarse los corazones sencillos al ver el índice de Roma sobre el libro de Dios!

Y, con todo, reclamáis la libertad de enseñanza. Seamos sinceros; entandámonos acerca del género de libertad que queréis. Esa libertad es la de no enseñar.

¡Ah! ¡Queréis que os entreguen los pueblos para instruirlos! Está bien; pero veamos vuestros discípulos, veamos productos. ¿Qué habéis hecho de Italia? ¿Qué habéis hecho de España? Diez siglos ha que tenéis en vuestras manos, á vuestra dirección, en vuestra escuela, bajo vuestra férula, á esas dos grandes naciones que han esparcido por el Universo las más brillantes maravillas del arte y la poesía, ¡la Italia que ha enseñado á leer al género humano, hoy no sabe leer! ¡La Italia es entre todos los Estados de Europa aquel en que existen menos naturales que sepan leer!

La España magníficamente dotada, la España que había recibido, de los romanos su primera civilización, de los árabes su segunda y de la Providencia, á pesar de vosotros, un mundo: la América. La España ha perdido, gracias á vosotros, gracias á vuestro yugo de embrutecimiento, que también es yugo que degrada y que aminora; la España, digo, ha perdido el secreto del poder que había tomado de los romanos, el genio de las artes que le inspiraron los árabes y el mundo que le había regalado Dios, recibiendo la Inquisición de vuestras manos en cambio de todo aquello que le habíais hecho perder.

La Inquisición, que ciertos hombres de partido procuran rehabilitar hoy con cierta timidez pública, que no les aplaudo. ¡La Inquisición, que ha quemado á «cinco millones de hombres!» (leed la Historia). La Inquisición que exhuma los muertos para quemarlos como herejes; testigos de ello Urge!, Arnauld y el conde de Tealquier; la Inquisición, que declaraba los hijos de los herejes hasta la segunda generación infames é incapaces de honores públicos, exceptuando sólo aquéllos (tales son los términos de las sentencias) que hubiesen denunciado á sus padres. La Inquisición, que en este momento tiene aún sellados con el sello del índice papal los manuscritos de Galileo. Pero, con todo, para consolar á España de lo que le quitábais, le disteis, el sobrenombre de católica.

¿Queréis saberlo? Vosotros habéis arrancado á uno de sus más grandes hombres ese doloroso grito que es vuestra mayor acusación: «Prefiero—dijo—á que España sea la más grande, el que se llame la católica.»

Aquí tenéis vuestras obras, maestros; habéis apagado ese foco que se llama Italia, y habéis minado ese coloso que se llama España: cenizas es la una y escombros la otra. Ved lo

que habéis hecho de estos dos grandes pueblos...

VICTOR HUGO.

La guerra

Continúa la retirada de los rusos y todo parece indicar que desde Tieling hacia el Norte se ha cumplido en mejores condiciones que de Mukden á Tieling. Un descanso de dos días bastó para que los soldados se agregaran á sus respectivos cuerpos que habían abandonado en la precipitación y confusión de la fuga, mientras el ejército del general Linievitch hacía esfuerzos por cubrir la retirada de sus compañeros.

Falta ahora saber dónde se detendrá la marcha retrógrada de los rusos. Unos aseguran que los tres ejércitos se detendrán tan solo en Kharbin; muchos periódicos rusos y franceses creen que una vez llegados á Kirin harán alto los soldados moscovitas. Para saber algo fijo, sería necesario conocer el número de fuerzas japonesas que persiguen á los rusos, y eso se ignora por completo. Los rusos no lo saben y los japoneses se cuidan de no decir una palabra acerca de ello. Este silencio y lo poco eficaz que ha resultado la persecución, hace creer que el mariscal Oyama ha hecho detener el grueso de sus tropas en Tieling, para darles el necesario descanso, y que tan solo siguen á los rusos algunas divisiones de gente escogida y algunos regimientos de caballería.

La defensa de Kirin le aconseja la conveniencia de no perder la provincia que tiene por capital á dicha ciudad la que es una de las regiones más fértiles de China; pero deteniéndose en Kirin se esponen los rusos á que grandes masas japonesas, avanzando hacia el Norte Noroeste les corten el ferrocarril á retaguardia é impidan la llegada de todo refuerzo, quedando así el ejército de Linievitch en situación muy crítica.

Apesar de los días transcurridos desde que se libró la tremenda batalla de Mukden, no sabe tampoco nadie á punto fijo las pérdidas que han experimentado ambos adversarios. Luis Barzini que sigue las operaciones de la guerra desde el cuartel general del segundo ejército japonés, ha teleografiado desde Mukden que, á juicio suyo las pérdidas de los japoneses pueden calcularse en unos 60.000 hombres entre muertos y heridos. El mismo corresponsal telegráfico hace días que el número de rusos prisioneros llegaba á 39.500, la mayoría de los cuales han llegado ya á Liao-Yang.

Dada la espantosa carnicería que hicieron los cañones japoneses, cruzando sus fuegos contra las columnas rusas que huían, se puede asegurar que los rusos han perdido unos ochenta mil hombres, sin incluir en este número á los prisioneros. Si, como ahora confiesan después de la derrota—porque antes aseguraban tener cerca de medio millón de hombres—los rusos no eran más que unos 3.020 combatientes, su ejército ha quedado reducido á menos de 200 soldados, pues hay que tener en cuenta que perdieron bastante gente en los combates librados en los alrededores de Tieling.

Aun cuando haya dispuestos 60.000 hombres de tropas frescas en Karbin, el ejército ruso está en condiciones de inferioridad numérica respecto del japonés, y como ahora reconocen ya todos los críticos militares, las tropas rusas son inferiores también en disciplina y organización á las japonesas.

Cambio de Generalísimo

La evacuación de Tieling y el desgraciado combate que se libró en los alrededores, fué la gota de agua que hizo rebosar la indignación de aquellos que en San Petersburgo murmuraban desde hace tiempo contra la jefatura del general Kuropatkin.

Vino la destitución por telégrafo, con orden de que resignara inmediatamente el mando, transmitiéndolo al general Lienevitch, que había sido el único, cuando la trágica retirada, que consiguió realizarla en buen orden y sin perder un solo prisionero.

El Emperador pensó enseguida, como era de esperar, en dar un sucesor al generalísimo. Ni el gran duque Nicolás Nicolovitch, ni los generales Grodekoff y Sukhomniloff aceptaron el cargo, temerosos de la enorme responsabilidad que contraían al asumir el mando de un ejército derrotado en muchas ocasiones, mermado por una batalla desgraciadísima y cuyos soldados, por muy grandes que sean su valor y su entusiasmo, han de estar por fuerza desmoralizados.

Viendo que el Czar no sabía que resolver, el gran duque Nicolás le aconsejó que nombrara generalísimo á Lienevitch, y así se ha hecho.

El nuevo jefe supremo del ejército ruso ha ascendido de simple soldado á general.

Es enérgico, resuelto y muy atrevido; pero tiene ya 67 años y no está acostumbrado á manejar las enormes masas de hombres que desde el día 17 de este mes están bajo sus órdenes. Pero se dice que inspira gran confianza á las tropas, y esto es de buen agüero.

En cuanto á Kuropatkin, el hecho de haber perdido el mando subalterno que deja vacante el nombramiento de Lienevitch, le hace acreedor á las

simpatías de sus paisanos y al respeto del mundo entero. Pueden ser grandes sus culpas del como ministro de la Guerra como generalísimo; puede haber patentizado en los doce meses que acaban de transcurrir que su inteligencia y su voluntad no estaban á la altura del cometido que se le confiara; pero su actitud después del relevo es la de un hombre de corazón, que quiere ante todo combatir por su patria, no abandonar los campos de batalla, no alejarse de los soldados que hacen frente á los japoneses, con más ó menos fortuna, pero con un valor y un desprecio de la vida que admiran hasta á sus mismos enemigos, que tan pródigos se muestran de su sangre. Los periódicos japoneses alaban su resolución y la comparan con la poca gallarda actitud del almirante Alexeieff, que no apareció jamás en el puente de un buque cuando se hacía zafarrancho de combate, ni en campo de batalla cuando las granadas y las balas de fusil hendían el aire.

¿Continuará la guerra?

Por más que los diarios rusos dicen que sí, aun cuando se ha dado orden de movilizar nuevas reservas, cuesta mucho creer que la guerra continúe. Hasta que los rusos consigan reunir un nuevo ejército en Kharbin ó más hacia el Oeste todavía, ha de correr mucha agua bajo los puentes, han de producirse muchos sangrientos motines en Rusia.

Los japoneses es de creer que aprovecharán el tiempo por su parte, y que no esperarán á que los rusos sean los más fuertes para atacarlos. Habían ya los periódicos de Tokio como de una cosa cierta del sitio de Vladivostok. Y si los japoneses cortan el Transiberiano, Vladivostok quedará tan aislado como lo quedó Port-Arthur después de la toma del istmo del Kin-chen.

Debieran fijarse en una cosa los que imaginan que el Japón tendrá que renunciar á la lucha por falta de dinero: que en Berlín hay banqueros dispuestos á cubrir un empréstito japonés al interés del 5 por 100. Hasta ahora sólo Londres y New York habían prestado metálico á los japoneses al 7 por 100.

En cuanto á la falta de hombres tampoco aciertan los rusos ni los partidarios de la guerra á toda costa. Un país que, como el Japón, tiene 50 millones de habitantes, puede poner en pie de guerra triple número de soldados de los que tiene ahora. Y puede, además, y esto hay que tenerlo en cuenta, transportarlos con gran facilidad y rapidez al teatro de la guerra, cosa que les es imposible á sus adversarios.

Es creíble que continúe la guerra; pero parece difícil que cambie la situación respectiva de los beligerantes después de la batalla de Mukden.

A. RIERA.

CORREO DE HOY

La Correspondencia Militar

Refleja con verdadera imparcialidad el estado de opinión del ejército y esta independencia de criterio expone los males que sufrimos y señala los remedios aplicables, vuelve hoy á la carga y dice:

Hay algo en la atmósfera interna-

cional que los españoles, aun girando siempre sobre sí mismos, perciben por instinto, por presentimiento.

Habla de la ridícula situación en que se coloca España ante las demás naciones por su humildad y hasta por su impotencia y formula después estas preguntas:

¿Que significa tanta política de amistades que no pasan de platonismos? ¿Que quiere decir nuestra inactividad en la penetración de Marruecos? ¿Que la sustitución de la moneda española por la francesa en los dominios del Sultán? ¿Que el continuo alabar las bellezas militares de Mahón y de las costas gallegas en todos los periódicos ingleses, franceses y alemanes?

Y añade: Asáltaos la temerosa duda de que se forme ya el menú europeo, el segundo plato del festín que empieza en Marruecos.

¿Es que las caricias de palabra y arañazos de obra no son política idéntica á la que las potencias ejecutan cerca del sultán?

El artículo de la Correspondencia Militar, que está inspirado en el más elevado patriotismo, termina con estas enérgicas é importantísimas palabras.

Crimen de lesa libertad es gobernar sin Parlamento, pero es crimen de lesa patria decidir en conclave secreto el porvenir de la nación.

Es forzoso que se aclare este tratado incógnito cuyas cláusulas hacen viajar al kaiser. Es necesario que en la Cámara se levante una voz pidiendo cuenta y razón de los incógnitos derroteros.

No es la braveza de nuestro pueblo traba que dificulte proyectos de vida exterior. Hartas pruebas dió de patriotismo no regateando su sangre en la guerra y padeciendo la miseria en la paz.

A nuestros políticos no les espantan las responsabilidades, porque nunca se las exigirán; pero no siempre es eterna la paciencia, y si nuestro pueblo y el ejército, que es sangre y carne del pueblo; como sufren cachazosos la miseria y el abandono, tal vez algún día despierten en ellas las dormidas energías y el palo de ciego será la consecuencia de tanto andar á tientas.

Este artículo ha sido muy comentado.

Fanatismo religioso

Dicen de Berlín que durante la última semana ha venido manifestando el Czar síntomas muy marcados de fanatismo religioso.

Todos los días pasa muchas horas rezando con gran fervor.

Se cree que está influido por el famoso arcipreste Juan de Cronstadt.

El hambre en España

Ya no es solo en Andalucía en donde se sienten las consecuencias de la falta de lluvias, sino también en otras regiones.

En Manóvar (Alicante) la situación creada por la sequía es grave por todo extremo.

Centenares de familias están sumidas en la más espantosa miseria.

Las autoridades procuran disimular el mal, acordando algunos trabajos en las carreteras.

En otros pueblos de los alrededores continúa el malestar de los obreros por la falta de trabajo.

En Trebujena (Cádiz) pasan de 300

obreros los que están sin trabajo.

El alcalde ha pedido auxilios con urgencia.

Declaraciones del general Luque

En los círculos políticos han sido objeto de grandes comentarios las declaraciones hechas por el general Luque á un redactor de «El Noticiero Sevillano», que publica «El País de hoy».

Según dicho general, tienen la culpa los propietarios andaluces de las pasadas huelgas por pagar infinitos jornales.

Recordó al periodista que lo interrogó, el hecho acaecido en Jerez durante la última huelga.

Un oficial que mandaba dos escuadrones destinados á la vigilancia de las fincas rústicas se vió obligado á rechazar el rancho condimentado en los cortijos para los soldados.

Respecto de la crisis, añadió, la agrava el paro forzoso, pues la sequía sólo contribuye á aumentar la miseria en que siempre vivieron los braceros andaluces.

El general manifestó que las causas de la crisis obrera las expuso francamente al Gobierno cuando estuvo días atrás en Madrid, rechazando la idea que éste tenía de que laboraban cerca de los obreros, sectarios de ideas avanzadas.

Agregó que había pedido al Gobierno que emprendiese obras en la región para evitar el inminente conflicto y el hambre consiguiente.

En Sevilla han producido excelente efecto entre los obreros las francas declaraciones del general Luque.

En cambio en Madrid no han sentado bien al Gobierno ni á sus adeptos las declaraciones del digno general que pone de manifiesto la «sinceridad» del Gobierno, que hizo circular la especie de que eran elementos extraños á los obreros los que se encargan de pintar la situación agraria de Andalucía con los más negros colores.

El viaje de Alfonso XIII

Hoy han celebrado una larguísima conferencia el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación, relacionada con el próximo viaje del rey á Valencia. La fecha aún no está determinada.

Anunciado el viaje del rey á Valencia para dentro de pocos días; es de interés conocer la opinión de Soriano y Blasco Ibañez sobre este punto. El primero de dichos diputados por Valencia dice que él no aconsejará á sus amigos salgan á la calle para ser fusilados por un asunto que á nadie interesa, como es la llegada del rey. No cree que Blasco ni nadie intenten adquirir esta responsabilidad, que á nada conduce. Si se tratara—añade—de la llegada de Nozalada, entonces se vería cómo toda Valencia, republicana desde hace catorce ó dieciséis años, protestaría como corresponde, haciendo imposible la vida del referido fraile en Valencia. Acuérdesse usted—me decía Soriano—de lo sucedido con el gobernador Martos, quien cayó en el ridículo de tal forma que no tuvo más remedio que abandonar el cargo. Unicamente la imprudencia de los monárquicos puede dar lugar á algo desagradable, si se obstinan en hacer creer que es una leyenda la fuerza de los republicanos en Valencia. Respecto á mi entrevista con el

presidente del Consejo de ministros solo tuvo por objeto hablar de unos asuntos de la Albufera. Si se hubiese tratado, como se ha dicho, del viaje regio, no hubiese ido á la luz del sol á la Presidencia á hablar con Villa verde. Le hubiese citado en un subterráneo.

Blasco Ibañez, á su vez, nos ha dicho que el recibimiento que se haga al rey en Valencia será sin entusiasmo, pero cortés, pues además de ser beneficioso el viaje al comercio de dicha capital por los preparativos oficiales que se hagan, la atención de Valencia está fija en el nombramiento de Nozalada para aquella diócesis y esto viene á ser como una válvula de seguridad por donde han de escaparse la protesta y la fuerza de los republicanos.

Guerra Ruso-Japonesa

El czar ha revelado á Grippenbergh de la jefatura del segundo cuerpo de ejército de la Manchuria.

De Suez telegrafían que la escuadra de Nebogatoff ha salido con dirección al Sur.

Dicen de Londres: «The Morning Leader» declara que será importantísima la visita que hará Eduardo VII al Rey de Dinamarca, pues al felicitarle por su 87 aniversario aprovechará la ocasión de hallarse también allí la madre del czar para interesarla en favor de la paz.

De Tokio comunican que los japoneses han reparado la línea férrea de Mukden á Kaiyuen, siéndolo el puente sobre el Hambo.

El general Grodekoff ha terminado el informe que le encargó el Czar. Afirma en él que es posible alimentar 800.000 hombres en la Manchuria.

La vanguardia japonesa hállase á 160 kilómetros al norte de Mukden.

Circula el rumor de haberse librado una batalla naval, sin precisar dónde.

Los rusos han sido expulsados de distintos puntos de los alrededores de Liao.

En consejo de ministros ruso se ha llegado á un acuerdo sobre la cuestión de la cesación de las hostilidades.

Aceptúanse los rumores de que se avecina la paz.

En Mukden han sido puestos en libertad los prisioneros no combatientes.

En los círculos militares de Petersburgo se da como seguro el pase del ministro de la Guerra á situación de retiro.

MAHÓN

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Esta noche á las nueve dará Monsieur Schyrgens en el Instituto la quinta conferencia sobre literatura francesa, tratando de Corneille y en especial de la Tragedia *Le Cid*.

A la una y media de esta tarde ha llegado procedente de Barcelona con escalas en Alcudia y Cindadela el vapor correo «Menorquín» conduciendo la correspondencia, 25 pasajeros y carga general.

REGATAS DE CANOAS AUTOMÓVILES

Argel—Mahón—Tolón

El Sr. Alcalde recibió ayer los siguientes telegramas:

París 28, 2'10.

De «Le Matin». — Profondement touches des termes de votre telegramme de ce matin vous remercie sincèrement et comptons sur votre concours devoue. — «Le Matin».

Traducción

Profundamente reconocidos á las frases de su telegrama de esta mañana, le quedamos sinceramente agradecidos, y contamos con su decidido concurso.

Madrid 28, 16'50.

Del Mayordomo Mayor de S. M.

S. M. quedó enterado con satisfacción y me encarga le dé gracias expresivas por sentimientos expresados.»

**

En uno de los párrafos de la carta que con fecha 17 del actual el señor Cónsul General de Francia en esta plaza á instancias del Sr. Alcalde dirigió al Sr. Embajador de Madrid le decía:

«Suplico, pues, muy respetuosamente, á V. E., Sr. Embajador, que tenga la bondad de tomar en consideración lo que he tenido el honor de exponerle, y de insistir cerca de los organizadores de las Regatas, para que el itinerario adoptado, con escala en Mahón no sufra modificación alguna.»

En contestación ha recibido el señor Cónsul el siguiente telegrama:

«La Embajada de Francia en Madrid al Cónsul General en Mahón.

En contestación á su carta del 17 tengo el gusto de comunicarle que la Comisión de la carrera de canoas automóviles ha decidido mantener á Mahón como única escala en la regata Argel-Tolón.»

**

Dice «El Noticiero» de Palma correspondiente al lunes 27 del actual:

CANOAS-AUTOMOVILES

LA ESCALA EN MAHON

Escala en Mahón, no en Palma.—Así encabeza «Le Matin» del viernes, 24 de Marzo, las siguientes líneas:

«Nos creemos en el deber de advertir que es Mahón donde escalarán los barks que tomen parte en las regatas Argel Tolón, y no en el puerto de Palma. Jamás se ha pensado en este último puerto, que está situado en el viento Oeste en la ruta de Argel á Tolón. Nosotros debemos evitar todo aquello que pueda perjudicar el éxito de nuestra regata y esta consideración nos ha conducido á escoger, desde el primer día, á Mahón como puerto de escala, porque está situado á la mitad del camino de los puntos extremos y sobre la línea recta que los une.»

Después de una tan explícita manifestación cabe abandonar los propósitos del Alcalde de que se insista en alcanzar escalen aquí las canoas automóviles de las regatas Argel-Tolón.»

Este medio día se ha producido un fenomenal escándalo en la carretera nueva de Mahón á Ciudadela.

Según se dice de público y sin que nosotros podamos atestiguarlo, parece ser, que una individuo que creemos debe tener el corazón de piedra berroqueña, por estar enemistada con una joven enferma, hacia burla de

ella hace tiempo y le dirigía continuamente inhumanas maldiciones.

Hoy que aquella infeliz ha dejado de existir, esta mujer ha seguido en sus burlas, llegándose á mofar en público, de la muerta; los vecinos al enterarse del caso la han emprendido contra ella á pedradas, destrozando una ventana y vidrieras de la casa que habita, y muy mal lo hubiese pasado á no intervenir un guardia municipal.

Sensible es que se produzcan tales escándalos, pero también es vergonzoso que existan personas tan bárbaras, que su poco criterio las induzca á mofarse de los sagrados restos de un cadáver.

El vapor «Hamburg» en el cual viaja el Emperador de Alemania, que recalará en nuestro puerto el próximo lunes es uno de los vapores más hermosos de la Compañía Hamburg-América, pues tiene 175 metros de longitud, desplaza 8.000 caballos de fuerza y carga 10.600 toneladas, teniendo una velocidad media de 16 nudos. El vapor va escoltado por el crucero de la flota alemana «Friedric Karl».

Desde el sábado se halla fondeado en el puerto de Barcelona la corbeta de guerra italiana «Flavio Gioia», escuela de guardia-marinas, que realiza un viaje de instrucción por el Mediterráneo.

Este buque que en varias ocasiones ha visitado nuestro puerto, fué botado al agua en 1881.

Su casco es de acero, y mide 78 metros de eslora, 13 id. de manga y 6'63 id. de puntal, desplazando 3.075 toneladas.

La fuerza de su máquina es de 3.075 caballos indicados, siendo su velocidad de 14 millas por hora.

Monta 4 cañones de 12 centímetros, 3 de 7'5 y 6 ametralladoras ó cañones-revolver. Está dotado de dos tubos lanza-torpedos.

Lo tripulan 409 individuos al mando del capitán de fragata Cav. Gaspare Albenga.

Se ha concedido ingreso en el cuerpo de la Guardia Civil al recluta de la Comandancia de Artillería de Menorca, Fernando Gil Ortega Huerta, siendo destinado á la Comandancia de Madrid.

Mañana á las once, en el huerto del Hospital Municipal, funcionará por medio de aire comprimido un Pulverizador Muratori de 16 litros con 2 lanzas. El trabajo de este aparato equivale al de 3 ó 4 operarios con otros sistemas.

La entrada será por la carretera de San Luis, estando las puertas abiertas al público.

SERVICIO DE CORREOS

Por la sección colonial del ministerio de Estado se ha firmado la concesión á favor de una casa naviera de Bilbao de una línea interinsular de vapores que pondrá en comunicación á Fernando Poo, El Muni y las colonias extranjeras.

LOS TERCEROS MAQUINISTAS

La Gaceta publica una real orden disponiendo que sean admitidos á matrícula y examen de Geografía y Gramática, en los institutos de segunda enseñanza, los aspirantes á terceros maquinistas de la arm. da.

MERENDERO DE «EL FONDUCO»

Sigue viéndose muy animado todas las tardes el Merendero de El Fonduco á cargo del acreditado cocinero D. Pedro Derresdías.

Mañana y todos los jueves sucesivos así como los domingos y lunes, se servirán Callos y Caracoles á precios sumamente módicos.

Se servirán comidas y banquetes á la hora y día que se desee, avisando con anticipación.

LIGA ANTITUBERCULOSA DE MENORCA

Editada por varios amigos del Autor la obra Costumbres populares de Menorca y habiendo acordado destinar el producto líquido de la venta de ejemplares á la «Liga anti-tuberculosa» de esta Isla la Comisión espera de la ilustración de los menorquines y de sus caritativos sentimientos, se dignarán coadyuvar á dicho benéfico fin.

Precio del ejemplar, 2 pesetas, idem de 3 ejemplares, 5 pesetas.

Ejemplares de venta en la im. renta de este periódico.

Mahón Marzo de 1905.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 18'00.

Berlín.—El programa oficial de la ruta que seguirá el Emperador Guillermo establece que permanecerá 68 horas en Lisboa, cuatro en Tánger, veintiocho en Gibraltar y diez en Mahón.

Madrid 28, 19'20.

París.—Se habla con bastante insistencia de que el consejo de ministros del Zar han logrado ponerse de acuerdo, para gestionar en breve las condiciones de paz.

Madrid 28, 20'40.

San Petersburgo.—Continúa en varios puntos del imperio la agitación revolucionaria.

En Jalta, Crimea y otras ciudades, los revolucionarios asaltaron varios almacenes y despachos de bebidas alcohólicas.

Madrid 29, 8'00.

Han ingresado en la cárcel varios obreros que fueron detenidos por haber tomado parte en el escándalo que se produjo en la puerta de Toledo.

Hubo una lucha entre obreros y guardias, sonando algunos tiros y repartiéndose además palos y sables, resultando algunos heridos.

Madrid 29, 8'50.

Asegúrese que el día 9 del próximo mes de Abril emprenderá el Rey Alfonso su anunciado viaje á Valencia.

Madrid 29, 9'10.

Sigue en igual estado la huelga estudiantil.

Se han unido á los estudiantes de medicina las demás facultades y todos se niegan á entrar en clase.

Madrid 29, 9'45.

La Reina Alejandra de Inglaterra sigue en Gibraltar en donde es objeto de continuos agasajos.

Madrid 29, 10'30.

Lisboa.—El Emperador Guillermo y el Rey Carlos de Portugal visitaron los cuarteles y presenciaron las grandes maniobras celebradas en honor del monarca alemán.

Madrid 29, 11'00.

En la Isla de las Palomas ha chocho do contra las rocas el vapor austriaco «Frieda», quedando destrozado.

La tripulación se ha salvado.

Madrid 29, 12'00.

Las últimas noticias recibidas de Andalucía acusan cierta intranquilidad, pues la crisis agraria empeora por momentos y como el hambre que se sufre es grande, se teme ocurran serios desórdenes.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 29.

«Isla de Menorca» fondeado al amanecer sin novedad.

Ginart.

Cotización Oficial

Madrid 28 Marzo á las 18.

4 % interior	78'55
Id. 5 por 100	98'45
Banco España	446'00
Tabacalera	407'00
Paris á la vista	32'25 á 32'10
Londres id.	33'20 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolt, 29

Barómetro 760'2
Viento SE. fojo
Mar llana
Cielo despejado
Horizontes calmosos.



EL NIÑO

VIRGILIO CABIRO SINTES

HA SUBIDO AL CIELO

A LAS ONCE Y MEDIA DE ESTA MAÑANA

A LA EDAD DE DOS AÑOS Y SIETE MESES

Sus desconsolados padres, abuela, tíos, tías y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida.

El entierro ha tenido lugar esta tarde á las seis.

Casa mortuoria, Cardona y Orfila, 32.

Mahón 29 Marzo 1905.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen
Aperitivos-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispersias, Congestiones del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RÍÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

SASTRERÍA NOVEDADES

GRAN SURTIDO

de pañería para la presente estación

PRECIOS

desde 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 60 hasta 200 Ptas

A MEDIDA

Calle Hannover, 20

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan do una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cénts. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare," puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí solo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare," realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare," resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare," con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de eso que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquer, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026 —BARCELONA

Aceites puros de oliva marca "Regás"

Se venden en "La Colonial" de

JOSE RIUDAVETS

Precios y clases sin competencia

Plaza Carmen 13, esquina calle Norte

Vinos acreditados

El dueño del establecimiento situado en la calle de Cifuentes n.º 28, participa á sus parroquianos y al público en general, que posee un gran surtido de vinos á precios reducidos y de calidad superior, los que se expenden á granel y embotellados.

A GRANEL

País dos años; País un año; Catalán varias clases; Alicante tipo Valdepeñas; Priorato; Aragón seco y dulce; Málaga; Ransio; Ransiete; Seco; Mis telas; Moscatel; Jerez dulce y seco; Vermout torino.

EMBOTELLADO

País añejo; Rioja suave y clarete; Valdepeñas; Campo criptana; Tintilla, Clarete Granate; Cepas viejo; Campillo, Jerez varias clases y marcas; Amontillado, Manzanillas; Pedro Ximenes postres; Pajarete; Vermout varias clases; Convaleciente especial para enfermos; Gramache, Cítra espumosa, y tantas otras clases á precios reducidos.

Vinagre de uva.

Visítad dicho establecimiento y os convenceréis. Se sirve á domicilio.

28 Cifuentes 28.—MAHON

Caldo Bordelés Casellas

(Sulfato de cobre, en polvo, preparado)

Lo más económico, adherente y eficaz para combatir el MILDIU de la viña y demás enfermedades criptogámicas de las plantas

PRONTITUD, SEGUERIDAD Y COMODIDAD EN SU EMPLEO

UNICO EN EL MUNDO

Pulverizador sistema Muratori (patentado)

50 Medallas de oro, plata, etc., gran diploma de honor y medalla de plata en la Exposición universal de París de 1900.

No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. Dos minutos bastan para darle presión para todo día. El más sólido y practico; 50 por 100 de economía, de tiempo y de liquido. Trabajo perfecto. Cabidas de 2 á 16 litros.

VIDES AMERICANAS.—150 variedades de cepas en producción desde la más precoz á la más tardía.

Gran novedad en cepas inertadas cultivadas en macetas, para poner en los balcones y terrazas.

ABONOS QUIMICOS en tablillas comprimidas, solubles al agua para toda clase de plantas en macetas.

ARBOLES Frutales, Forestales y de Adorno.

PALMERA y Plantas de Salón.

FOLLETOS, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.

Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder, Infanta, 10. Mahón.

TALLER fundado en el año 1869

Se retrata todos los días, desde las 9 mañana á las 4 tarde

Retratos desde un real de vellón á cinco duros

Femenias, fotógrafo

PLAZA MIRANDA, 4

6 Retratos MIGNON pesetas 2'50.—6 Retratos VISITA pesetas 3'00

Retratos de otros tamaños y clases á precios reducidos.

FOTOGRAFÍAS EN POSTALES — ALTA NOVEDAD

Ayuntamiento de San Luis

Debiendo procederse por este Ayuntamiento al nombramiento de un recaudador del impuesto de consumos y prestación personal para durante los años de 1905, y 1906, se anuncia en el Boletín Oficial de la provincia y periódicos EL LIBERAL y "Bien Público" de Mahón y sitio público de esta localidad para que los aspirantes á dicha recaudación puedan presentar sus solicitudes los días hábiles en esta Secretaría hasta las diez del día 9 de abril próximo, adjudicándose en el acto al mejor postor. Para optar á la misma deberán constituir en la caja municipal la cantidad de doscientas cincuenta pesetas en metálico, envolturas ó créditos del Estado.

Las proposiciones se harán en papel timbrado correspondiente.

Si entre las proposiciones hubiese dos ó más de iguales que fueren ventajosas á las restantes se adjudicará provisoriamente á favor de aquel cuyo plieg

lleve el número más bajo debiendo este elevar la fianza á la cantidad de mil pesetas, devolviéndose en el acto los demás depósitos.

No se admitirán proposición cuyo precio de cobranza exceda de dos por ciento.

El pliego de condiciones obra en la Secretaria de este Ayuntamiento á disposición de los que les convenga enterarse.

MODELO DE PROPOSICION

D... vecino... según cédula personal número... que acompaña; enterado del anuncio y pliego de condiciones para la recaudación del impuesto de consumos y prestación personal, se ofrece tomar á su cargo dicha recaudación con entera sujeción á aquellas por el precio de (en letra) por cuenta de cobranza.

San Luis 16 de Marzo de 1905.—El Alcalde.—Pedro Tuduri.

Im. de F. Fábregues á cargo de M. Ribé